

L'entreprise de charme de la France en Indonésie

mardi 30 novembre 2021, par [Courrier International](#) (Date de rédaction antérieure : 25 novembre 2021).

Deux mois après “le coup de poignard dans le dos” de l’Australie et l’émergence de l’alliance Aukus, le ministre des Affaires étrangères Jean-Yves Le Drian était en visite à Jakarta pour tenter de placer l’Indonésie au cœur de la stratégie française dans la zone. Le gouvernement indonésien en profite pour essayer d’avancer ses pions en Europe.

Le moment ne pouvait pas être mieux choisi, [observe Kompas](#) qui rapporte les propos du président indonésien Joko Widodo, dit Jokowi, lors de sa rencontre, le mercredi 24 novembre à Jakarta, avec le ministre français des Affaires étrangères, Jean-Yves Le Drian : “Je suis d’accord pour que nous renforçons nos échanges l’année prochaine. L’Indonésie présidera le G20 [en 2022] et [la France présidera l’Union européenne \(UE\)](#) [durant le premier semestre de 2022].”

Le quotidien souligne une autre coïncidence de calendrier pour ces effusions franco-indonésiennes jusque-là inédites. “L’implication accrue de la France dans la zone indo-pacifique, avec l’Indonésie au cœur de la stratégie française, intervient deux mois après [la formation de l’alliance Aukus](#) [entre l’Australie, le Royaume-Uni et les États-Unis]. Le 15 septembre 2021, l’alliance avait été jugée par la France comme un ‘coup de poignard dans le dos’” lorsque l’Australie avait annulé un énorme contrat d’achat de 12 sous-marins à la France.

Kompas rappelle aussi qu’en marge du sommet du G20, à la fin d’octobre à Rome, Emmanuel Macron s’était déjà fendu d’un tweet en indonésien à propos de la coopération dans la région indo-pacifique :

Avec nos partenaires, nous continuerons d’agir pour que l’Indo-Pacifique reste un espace de paix et de coopération. À cet égard, l’Indonésie est un interlocuteur clé, bien plus qu’un partenaire, cher [@jokowi](#), un ami. [pic.twitter.com/4un4j5dlYn](#)

— Emmanuel Macron (@EmmanuelMacron) [October 30, 2021](#)

Un mois plus tard, c’est donc Jean-Yves Le Drian qui a transmis la déclaration d’amour de la France, “deuxième puissance maritime mondiale”, à l’Indonésie, “plus grand pays archipélagique du monde”, dans [un article écrit de sa main et publié par le Jakarta Post dans sa rubrique Opinion](#) :

“Ensemble, nos pays se battent sur la scène internationale pour faire des vaccins contre le Covid-19 un nouveau bien public mondial. La France est fière d’avoir partagé 3,7 millions de doses avec l’Indonésie, car la solidarité est notre meilleure arme dans la lutte pour mettre fin à la crise pandémique.”

Le ministre français estime que les deux pays ont ensemble “un immense potentiel économique et commercial à développer, comme le savent bien les 50 000 salariés indonésiens des 200 filiales

d'entreprises françaises en Indonésie" ; qu'ils peuvent aussi "développer une voie de coopération qui respecte la souveraineté de chaque État et le droit international, tout en garantissant la liberté de navigation en mer : la voie d'un multilatéralisme qui montre que cet espace décisif, où 60 % du produit intérieur brut mondial sera réalisé en 2030, n'est pas condamné à subir les tentations hégémoniques, la géopolitique de bloc et la conflictualité".

Le ministre français des Affaires étrangères n'a pas oublié de préciser que *"la France se veut un trait d'union entre cette région [...] de la zone indo-pacifique où vivent près de 2 millions de [s]es concitoyens et le continent européen".*

L'entreprise de charme de Jean-Yves Le Drian auprès de Jakarta a permis la signature d'un plan d'orientations et d'actions (POA) pour renforcer le partenariat Indonésie-France dans les secteurs de la santé, de la défense, de l'économie et des affaires maritimes, ainsi que la promesse d'un investissement de 500 millions d'euros de la part de Paris dans le programme de [transition énergétique](#) en Indonésie.

Huile de palme

Toutefois, le président indonésien n'est pas dupe, note Kompas :

"Jokowi a déclaré qu'il espérait que, lors de la présidence française de l'Union européenne l'année prochaine, les négociations sur un accord de partenariat économique global (Cepa) entre l'Indonésie et l'Union européenne, qui sont au point mort depuis onze ans, seraient accélérées et donneraient des résultats concrets."

Enfin, faisant habilement allusion au [conflit entre son pays et l'UE au sujet de l'huile de palme](#), dont l'Indonésie est le premier producteur mondial, Jokowi a ajouté :

"Je soutiens fermement le commerce durable. Cependant, je m'oppose à ce que les questions environnementales soient utilisées à mauvais escient pour créer des barrières commerciales."

Courrier International

[Abonnez-vous](#) à la Lettre de nouveautés du site ESSF et recevez par courriel la liste des articles parus, en français ou en anglais.

P.-S.

Courrier International

<https://www.courrierinternational.com/revue-de-presse/geopolitique-lentreprise-de-charme-de-la-france-en-indonesie>